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вот так юбилей!

Мне предложили посмот-
реть папку приказов предпри-
ятия за 1965 год. Что удивило? 
Швейная «часть» состояла из 
нескольких подразделений, в 
которых работали свыше ста 
человек. Кроме центрального, 
были отделения на железно-
дорожной станции Лукоянов, а 
также в сёлах Сонино, Б.-Ма-
ресьево, в посёлке Разино. 
Имелись сапожная и часовая 
мастерские, фотоателье, три 
парикмахерские и надомники. 
Стали организовывать пере-
движные приёмные пункты 
мужской, женской одежды и 
обуви. Такие пункты в первую 
очередь возникли при совхо-
зе «Печенский», при колхозах 
«Родина» и «Единство». Для 
разъездов выделена автома-
шина. И даже мукомольный 
комбинат был в подчинении 
директора КБО. Возникли вост-
ребованные мастерские по ре-
монту теле- и радиоаппарату-
ры, прокат бытовых приборов 
и музыкальных инструментов. 
В 1962 году и в середине 70-ых 
были построены просторные 
светлые здания, где все служ-
бы с комфортом разместились. 

Людьми руководили при 
помощи рубля. Например, в 
апреле 1965 года наладчику 
швейных машин В.В.Ступневу 
начислили дополнительную за-
работную плату в размере 20 
процентов от его заработка. 
Но уже через месяц его лиши-
ли прогрессивки за то, что не 
принимает меры к нормальной 
работе швейных машин, а пу-
говичную не пустил в работу, 
ссылаясь на нестандартные 
пуговицы. Кроме того, Ступнев 
дважды не выполнял распоря-
жение директора о поездке на 
погрузку и разгрузку угля для 
нужд КБО. Ему объявили вы-
говор и «последнее китайское» 
предупреждение. Дескать, в 
случае повторения таких яв-
лений со стороны наладчика 
швейных машин Ступнева, 
будут приняты более строгие 
меры воздействия, вплоть до 
пребывания на данной работе. 
Впрочем, за лето наладчик, по-
видимому, реабилитировался в 
глазах начальства, ибо в сен-
тябре ему вновь начислили 
прогрессивку за безаварийную 
работу машинного парка.

На смену «индивидуалис-
там» приходил бригадный 
метод. Целый год бригада по 
пошиву верхней мужской и жен-
ской одежды проходила пери-
од его освоения. Только после 
успеха её перевели на сдель-

ную оплату труда согласно ут-
вержденным нормам и расцен-
кам на пошив. 

Крутые повороты
Первый поворот произошёл 

в 1992 году. Тогда предприятие 
(уже с названием «Бытовик») 
вошло в состав нижегородской 
областной организации ВОИ. 
Приход опытных управленцев 
из области, можно сказать, 
спас его имущество от «прихва-
тизации» не очень чистыми на 
руку кадрами. Сколько в 90-ые 
годы пропало хороших малень-
ких предприятий (да и больших 
тоже) из-за таких вот «менед-
жеров»! Лукояновцам повезло 
— кроме имущества, сохранил-
ся рабочий коллектив, некото-
рые специалисты работают и 
поныне. Как, например, заве-
дующая швейной мастерской 
Л.П. Юдичева. Смеясь, она 
вспомнила недавнюю встречу 
со старой знакомой. «Как!? Вы 
еще работаете здесь? А я ведь 
шила у вас в молодости».

Потери у предприятия есть, 
конечно. Ушли в прошлое фи-
лиалы и пункты приёма. Швей-
ное дело свернулось до очень 
небольших размеров. Некото-
рые помещения основного зда-
ния пустуют – ждут своих арен-
даторов. А место-то хорошее, в 
центре города. Для протяжен-
ного по местности Лукоянова 
это немаловажный фактор. 

Директорский корпус
К сожалению, о первых ру-

ководителях артели «Салмокс» 
ничего не известно. А жаль. Хо-
телось бы знать, как они справ-
лялись со своими непростыми 
обязанностями. И тем более, 
как это происходило в годы Ве-
ликой Отечественной.

Переходим к папке при-
казов 1965 года. Их под-
писывал Петр Александро-
вич Малашин. Как он руково-
дил предприятием и людьми, 
мы рассказывали ранее. Из 
воспоминаний Н.Н. Филь-
ченковой и Л.П. Юдичевой воз-
никали портреты других руко-
водителей — крепких хозяй-
ственников, прошедших войну 
и разруху и сумевших создать 
солидное предприятие на бы-
товой почве. 

отношения с самых ранних лет. 
Этот детский портрет, между 
прочим, его. Перед школой его 
стригут в парикмахерской. Фото 
так понравилось, что парикма-
херская использовала его мно-
го лет в качестве своей рекла-
мы. 

Спустя десятилетия Вла-
димиру Валерьевичу пришлось 
искать новые пути продвиже-
ния предприятия. Экономист по 
образованию, он работал в на-
логовой инспекции. «Бытовик» 
был, естественно, в сфере ин-
тересов налоговиков. Одно из 
воспоминаний директора Ябло-
кова – как инспектор Яблоков 
со товарищи оштрафовали 
«Бытовик» за кассовые аппа-
раты.

Теперь он в качестве ди-
ректора, разумеется, вовсю 
борется за своё предприятие, 
его выживаемость. Какие но-
вые импульсы для развития 
дать, что может стать перспек-
тивным направлением? И сам 
размышлял, и ездил совето-
ваться к председателю НООО-
ОО Эдуарду Александровичу 
Житухину. На одном из таких 
совещаний родилась идея: а не 
попробовать ли использовать 
стоматологические услуги? 
Ведь на лечение в существо-
вавшую тогда единственную 
стоматологическую поликли-
нику лукояновцы начинали за-
писываться в три-четыре часа 
утра. Иначе могли и не попасть 
к врачу. А с ортопедической 
помощью дело обстояло ещё 
хуже.

Вначале даже сами авто-
ры идеи не предполагали, на-
сколько она удачна. Но дружно 
взялись за дело. Преодолеть, 
конечно, пришлось множество 
препятствий. Добиться выде-
ления денежных средств пусть 
и на благое дело — это, знаете 
ли, непросто и с первого захода 
не всегда получается. Надо ли 
говорить, что получилось всё 
благодаря авторитету Эдуарда 
Александровича Житухина, су-
мевшему убедить чиновников 
в оправданности инвестиций? 
Он и сам ходил по инстанциям, 
и подписывал  письма от ВОИ, 
доказывая перспективность 
проекта. И так начало рекон-
струкции помещений и приоб-
ретению оборудования было 
положено.

Стоматология открылась в 
2018 году. За этот период через 
неё прошли почти полторы ты-
сячи человек с инвалидностью, 
десятки членов ВОИ вылечены 
бесплатно. «Улыбка» (так назы-
вается медицинское отделение 
«Бытовика») позволила трудо-
устроить четырёх инвалидов 
— наладчика, санитарок и бух-
галтера.

Сначала здесь только лечи-
ли зубы. Но постепенно приш-
ли к выводу, что надо и ортопе-
дическую помощь развивать. 
Потребность именно в таких 
услугах в районе была боль-
шая. Нашелся и врач, согласив-
шийся работать на постоянной 
основе. Ортопед-стоматолог 
Юрий Александрович Луконин 
родом из Лукоянова. Учился и 
работал в Нижнем, но, видать, 
очень даже неслучайно воз-

никла пословица «где родился, 
там и пригодился». Сегодня он 
вспоминает: «Когда приступил, 
здесь вообще ничего не было. 
Вместе с Владимиром Вале-
рьевичем составляли список, 
что нужно будет приобрести, 
какие инструменты, материа-
лы. Приём сразу был насыщен-
ный, плотный, работы полный 
объём. Постепенно появлялось 
новое оборудование. Делаем 
такие исследования, как рен-
геновские, компьютерная то-
мограмма, ортотомограмма. 
Материалы для работы есть 
всегда».

Списки для Владимира Ва-
лерьевича, надо сказать, сос-
тавляются постоянно. Как-то 
он заехал к нам в редакцию, но 
пробыл недолго, торопился –
надо было ещё где-то материа-
лы для стоматологов забрать, 
чтобы поездка в Нижний стала 
стопроцентно полезной.

«Улыбка» принесла быто-
вому предприятию стабиль-
ность и авторитет.  Её услуги 
востребованы всесезонно, а 
летом спрос становится ещё 
больше. Приезжают дачники, в 
том числе и московские, и заод-
но подешевле ставят себе но-
вые зубы. В столицах-то цены 
кусаются. 

Но этого руководителю 
«Бытовика» показалось мало. 
В.В.Яблоков думает и о других 
медицинских услугах, очень 
нужных в Лукояновском райо-
не. Например, хочется иметь 
своего кардиолога, терапевта, 
эндокринолога, невролога…

Неисторический факт
Это фото опубликовало одно из лукояновских изданий. Утверж-

далось, что на снимке изображён тот самый Ивашка Лукоянов, ко-
торый первым построил водяную мельницу на месте будущего го-
рода. Около неё он и снят. 

Как это могло быть? Скептикам объяснили, что стеклянные 
пластинки в шестнадцатом веке можно было найти, а источни-
ком серебра выступал… навоз, которым натирали стекляшку. Ну 
и всякие другие якобы старинные подробности. Короче, некоторые 
поверили. Так что лукояновцы теперь имеют фото времён царя 
Ивана Грозного. Очень мило и забавно.

И всё это наряду с пошивом 
и ремонтом швейных изделий, 
со сборкой металлоконструк-
ций, чисткой пухоперьевых из-
делий, ритуальными и прочими 
услугами, которые предприятие 
ВОИ уже оказывает. Совместно 
с биржей труда за последние 
годы создано более десятка ра-
бочих мест. 

В столетний юбилей «Быто-
вик» держится уверенно. И это, 
наверное, главное, что радует 
и его сотрудников, и правление 
НОО ООО "ВОИ", поддержав-
шее его на крутых поворотах.

Историческая справка
По административной ре-

форме Екатерины Второй в 
1779 году село Лукояново было 
преобразовано в уездный го-
род. У него был свой герб: в 
верхней части щита нижего-
родский, а в нижней — на зелё-
ном поле два золотых лемеха 
— знак плодородия этих мест. 
Город заслуженный: он отнесён 
к категории исторических горо-
дов России.

Тесно связан с именем 
Александра Сергеевича Пуш-
кина. Великий поэт несколько 
раз бывал в городе, благо его 
болдинское имение территори-
ально располагалось в Лукоя-
новском уезде и приходилось 
решать кое-какие имуществен-
ные вопросы в здешних уч-
реждениях. Кстати, гостиница, 
где останавливался Пушкин, 
совсем рядом с предприятием 
ВОИ «Бытовик».

Светлана ИСАКОВА

Нынешний директор В.В. 
Яблоков знает лишь несколько 
последних имён своих предше-
ственников. Например, до него 
работал Василий Гаврилович 
Постолов. Хотя как человек 
местный Яблоков с комбинатом 
бытового обслуживания имел 


